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есть — такая  
неоБходимость
продовольственная безопасность 
перестала быть отвлеченным тер-
мином из отчетов чиновников, как 
только цены на продукты поползли 
вверх, а зарплаты стали стреми-
тельно дешеветь из-за обесценива-
ния рубля. еще вчера в десять утра в 
любимом кафе были заполнены две 
трети столиков, а сейчас оно на гла-
зах пустеет. подпорченные продук-
ты на прилавках перестают быть ис-
ключением из правил, обсуждение 
соседок о том, в каком магазине вы-
бросили акционный товар, становят-
ся любимой темой дворовых поси-
делок. Налицо признаки углубляю-
щегося экономического кризиса, ко-
торый, согласно общепринятым тео-
риям, вместе с проблемами дарит и 
возможности. и этими возможностя-
ми потихоньку начинают пользо-
ваться. Во всяком случае на продук-
товых рынках появились новые фер-
мерские продукты, причем отлич-
ные. Возвращаются баночки с кы-
зыл-иремсеком (красным творогом), 
расфасованнная по-городскому, но 
настоящая деревенская сметана, 
цельное непорошковое молоко. Мы 
долго ждали, что продовольствен-
ные санкции оживят местного агро-
производителя. Будем верить, что 
все-таки дождались. 

Наталья паВлоВа, 
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В правительстве Башкирии определяются с приоритетами 
развития агрокомплекса на ближайшую пятилетку — до-
кумент планируют принять в форме стратегии до 2020 го-
да. Его очертания, предупредил недавно представителей 
отрасли глава региона рустэм Хамитов, «довольно жест-
кие, и цифры достаточно высокие». Власти претендуют на 
то, чтобы через четыре года подняться в рейтинге россий-
ских аграрных лидеров с седьмого на пятое место, выйти 
на производство 2 млн тонн молока (в 2015 году собрано 
1,8 млн тонн), 4 млн тонн зерна (3 млн по итогам 2015 го-
да). «Увеличивать поголовье, работать над генетикой», 
«не идеологизировать сельское хозяйство, а работать, 
вкалывать»,— эмоционально отозвался о параметрах 
стратегии глава республики. Это пока, по сути, все, что из-
вестно о новых ориентирах регионального агрокомплекса. 

В 2013 году республика принимала классическую це-
левую программу «развитие сельского хозяйства и ре-
гулирование рынков сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия» со сроком действия до 2020 
года, но это было еще до продовольственных санкций в 
отношении стран ЕС, турции и на пике цен на нефть. тог-
да бюджет развития аПК республики до 2020 года раз-
работчики программы оптимистично оценивали в 72,6 
млрд руб. 32 млрд руб. инвестиций должен был обеспе-
чить бюджет региона, 1,43 млрд — муниципальные 
бюджеты и 39,22 млрд вложить инвесторы. Предполага-

лось, что к 2020 году валовое производство сельхозпро-
дукции в регионе увеличится почти на 60%, продуктов 
питания — на 9,5%, рентабельность сельхозпроиз-
водств с учетом субсидий увеличится с 6,4% до 14%, а 
разница между зарплатой сотрудника, занятого в аПК, и 
средней по экономике сократится до соотношения 1:2. 
Инвестиционные вливания в основной капитал аграрного 
сектора, предполагали авторы программы, должны бы-
ли в ближайшие семь лет расти на 11% в год. Но если 
говорить о 2015 годе, эти прогнозы себя уже не оправда-
ли: вложения в агрокомплекс оказались ниже плана —  
7 млрд вместо 9 млрд руб.

Сейчас, когда российские власти пытаются заместить 
импорт продовольствия отечественным продуктом, вдох-
новителям регионального аПК, возможно, требуется бо-
лее амбициозный и менее хрестоматийный документ, по-
лагают отраслевые эксперты. Федеральная программа 
развития сельского хозяйства до 2020 года тоже неодно-
кратно становилась предметом критики экспертного со-
общества. «В 2014 году из расчетных показателей эф-
фективности удалось достичь только двух третей,— от-
мечает директор по развитию российской инженерной 
академии менеджмента и агробизнеса артем Солопов.— 
Не достигли намеченных планок показатели реализации 
сельхозтехники, закладки виноградников, ряд показате-
лей животноводства и растениеводства». тем не менее 

продовольственные санкции в отношении товаров из Ев-
ропы сделали российский агрокомплекс отраслью, при-
влекательной для вложений. «Это позволило сельхозто-
варопроизводителям расширить производство и занять 
нишу, которые раньше занимали зарубежные  компа-
нии,— отмечает господин Солопов.— В итоге в 2014–
2015 году на фоне общего спада экономики агропром по-
казывал стабильный рост. В этом году, как ожидается, он 
составит 3% — это хорошая цифра на фоне других сек-
торов российской экономики. Объем продукции сельско-
го хозяйства по сравнению с предыдущим годом вырос 
более чем на 16%, более чем на четверть увеличилось 
производство фермерских хозяйств, сельхозорганиза-
ции показали рост на 19%». 

Башкирия, несмотря на ее принадлежность к террито-
риям рискованного земледелия, входит в список успеш-
ных аграрных регионов россии и в целом неплохо смо-
трится даже на фоне субъектов, для которых агронаправ-
ление основное в экономике, отмечает ведущий эксперт 
Института конъюнктуры аграрного рынка (ИКар) Евгений 
Иванов. «Надо понимать, что у республики почвенно-кли-
матические и логистические условия не самые лучшие по 
сравнению, например, с тем же Краснодаром и Централь-
но-Черноземным районом. регион севернее, удаленность 
от экспортных портов накладывает свой отпечаток… Но 
при этом сохранилась сельская инфраструктура и в целом 

агро на пятероЧку седьмой по вкладу в рос-
сийский агропромышленный комплекс регион, Башкирия толь-
ко сейЧас соБирается определить стратегию на Ближайшую пя-
тилетку, по которой Будет развивать отрасль. власти респуБли-
ки стремятся к 2020 году войти в первую пятерку аграрных ли-
деров страны. перспективы Башкирии, как полагают эксперты, 
связаны с развитием глуБокой перераБотки местного сырья 
для сБыта на внутреннем рынке, где хорошая ценовая конъюн-
ктура. Наталья ПаВлОВа, ОльГа КОрЗИК
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стаБильНое проиЗВодстВо В реГиоНе 

4 МлН тоНН ЗерНа



Около 4,3 млрд рублей планируется в этом году напра-
вить на развитие агропромышленного комплекса Баш-
кирии. Грядут посевные работы, подготовка к которым 
подразумевает приобретение качественного топлива. 
О том, как обезопасить себя от недобросовестных по-
средников и верно выбрать продавца — в беседе с гене-
ральным директором «Торговой нефтяной компании» 
Алексеем Василенко.  

— Действительно ли участились случаи мошенниче-
ства, связанные с приобретением топлива для нужд 
аграриев? Почему это происходит?
— Близится посевная, и те, кто серьезно занимаются 

сельским хозяйством, сейчас все свои силы направляют на 
подготовку. В том числе, на покупку топлива. Этим фактом 
пользуются недобросовестные «продавцы», которые на 
самом деле ничего не продают. Они создают подставные 
компании, заключают договора с действующими нефтяны-
ми предприятиями, которые уже существуют на рынке. За-
тем заказывают тот или иной вид топлива и находят потен-
циального покупателя. Цену такие недобросовестные по-
средники, как правило, предлагают довольно низкую, ни-
же рыночной. Конечный покупатель перечисляет средства 
на номер банковской карты или расплачивается наличны-
ми, и мошенники исчезают. Топливо остается, согласно за-
кону, принадлежащим другой стороне. Схема проста и 
всем известна, и тем не менее, все еще используется, к со-
жалению.

— Какие рекомендации аграриями вы, как руково-
дитель крупной профильной компании, можете дать? 
Как избежать такой неприятной ситуации?
— Наводить справки о продавце, посреднике, любом 

лице, занятом в цепочке. Необходимо запросить у компа-
нии уставные документы, выяснить, когда она была заре-
гистрирована. Если буквально вчера — то работать с ней 
не стоит. Можно также запросить бухгалтерский отчет, и 
если видны движения средств, значит, предприятие рабо-
тает, хотя может быть и молодым. 

При заключении договора нужно быть внимательными, 
привлекать юристов, понимать зоны ответственности. Чтобы 
в случае малейших непонятных ситуаций вы знали, за что вы 
можете не волноваться. И, конечно, очень важно общаться 
с руководителем компании. Обычно у всех современных и 
честных компаний доступ к руководству не затруднен, всег-
да можно попросить — и вас легко соединят с директором, 
у которого вы можете уточнить все детали сделки.

Самое важное правило, которое работает всегда и  
везде — не отправлять деньги на незнакомые счета, не 
расплачиваться наличными. Мало того, что это грозит про-
блемами с налоговыми органами, это фактически означает, 
что вы отдали свои деньги под честное слово и у вас нет 
никаких прав на дальнейшие претензии. Ваш отказ от по-
добных схем с большой долей вероятности оградит вас от 
мошенников, ведь они не умеют и не хотят работать честно 
и прозрачно.

— А что касается стоимости топлива? Могут ли ощу-
тимо низкие цены быть сигналом к тому, что перед 
вами мошенники? 

— Ориентиры для всего рынка — всем известные  
ВИНКи: ПАО АНК «Башнефть», ПАО «ЛУКОЙЛ», НК «Рос-
нефть», ПАО «Газпром». Надежные компании заключают 
с ними прямые договоры и просто не могут продавать по 
цене ниже, чем приобрели. Так что, разумеется, низкая 
стоимость — это повод насторожиться и попросить пока-
зать прямой договор, например, с нефтеперерабатываю-
щим заводом. «Торговая нефтяная компания» давно и 
плотно работает с ПАО АНК «Башнефть», и я могу по пер-
вому требованию клиента показать любой из шести дого-
воров. Так можно убедиться, что мы отгружаем каче-
ственное топливо ровно с тех заводов, которые указаны в 
документах. 

Хочу еще добавить, что репутация компании и ее пар-
тнеры — это уже гарант качества топлива. Службы безо-
пасности крупных предприятий очень серьезно относятся 
ко всем агентам, с которыми работает компания. И мы про-
сто так не попали бы в этот список. Стать поставщиком от 
проверенной и огромной корпорации можно только при ус-
ловии больших объемов, при условии выполнения обяза-
тельств, и никакие подставные компании в этом списке 
оказаться не могут.

Не только низкие цены должны остановить сельхозпро-
изводителей, если им предлагают приобрести топливо. 
Нужно уточнить, есть ли у компании сайт, чем она еще за-
нимается, принимает ли участие в жизни города и респу-
блики, изучить отзывы. Возможно, это займет какое-то 
время, то оно того стоит. Например, историю и настоящее 
нашей «Торговой нефтяной компании» можно изучить на 
сайте, там есть множество благодарственных писем, от-
крытых документов и, конечно, контакты. 

РБ, г. Уфа, 450074, ул. Софьи Перовской, 50/2 
Телефоны: 8 937 484 04 30 —  

Роман, коммерческий директор; 
+7 (347) 2 46 46 72, 2 92 74 22

tnkufa.com

«Торговая нефтяная компания»: 
репутация и опыт как гарант качества 
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неплохая динамика»,— отмечает он. По мнению предста-
вителя ИКар, для республики в первую очередь могут 
быть перспективны такие направления как глубокая пере-
работка местного сырья для сбыта на внутреннем рынке, 
где цены выше, чем у южных и портовых регионов, а также 
поставки на экспорт: «На вывозе продукции высоких пере-
делов снижаются все издержки логистики». Естественно, 
рассчитывать на вложения инвесторов без сохранения, а 
в условиях удешевления национальной валюты и усиле-
ния мер господдержки было бы ошибочно: агробизнес 
лишь условно рентабелен, с учетом субсидий, без них это 
сплошные убытки. «Ни в одной стране мира агропромыш-
ленная отрасль без господдержки не живет,— отмечает 
издатель портала AgroNews, доцент кафедры российско-

го государственного аграрного университета имени тими-
рязева Игорь абакумов.— Есть некий общественный до-
говор: крестьянин не задирает цены, а государство дает 
ему дешевые кредиты и господдержку». Частью такой 
поддержки можно считать и продвижение региональных 
брендов на рынке, считает эксперт: «Например, знамени-
тая бурзянская пчела — это бренд Башкирии, также как и 
башкирский мед, башкирский кумыс. Эти продукты можно 
брать не глядя, и это очень хорошая стратегия для реали-
зации продукта, потому что для крестьянина прежде всего 
важен дешевый кредит и надежный сбыт. Дешевого кре-
дита сейчас нет, а надежность сбыта обеспечивает брен-
дирование, которым занимается правительство  регио-
на»,— говорит Игорь абакумов. 

Курс на увеличение производства зерна и молока, на 
который ориентированы региональные власти, эксперт 
считает оправданным: «В этом году россия может стать 
крупнейшим экспортером зерна, и это очень доходная 
отрасль. Она не требует гигантских затрат труда, но име-
ет большую рентабельность». «По говядине дефицит 
(производства к потреблению в рФ.— BG) сейчас со-
ставляет 30%. Перспективные отрасли — те, где осво-
божденная санкциями емкость рынка дает возможность 
российским производителям развиваться»,— подска-
зывает артем Солопов. «республика полностью обеспе-
чила себя мясом бройлеров и яйцом, почти закрыла сво-
ей продукцией потребление свинины. Остались пока две 
проблемные позиции: молочная продукция и говядина. 

По говядине вопрос особенно серьезный: поголовье в 
товарных хозяйствах республики снизилось с 500 тыс. 
до 160 тыс.»,— отмечает председатель Союза сельско-
хозяйственных товаропроизводителей республики Зиф-
кат Саитгалиев. Напротив, добавляет глава союза, санк-
ции подстегнули в регионе развитие овощеводства, в 
особенности огурцов и томатов.

республика намерена войти в пятерку крупнейших рос-
сийских производителей свинины. Башкирская мясная 
компания, входящая в группу «таврос», планирует запуск 
в регионе пяти свинокомплексов полного цикла на 70 тыс. 
тонн в год. расширяет производства Башкирский птице-
водческий комплекс имени Гафури, Уфимский селекци-
онно-гибридный центр строит центр по производству пле-
менных свиней на 42 тыс. голов в год. Птицефабрика 
«Башкирская», входящая в «русгрэйн холдинг», увели-
чивает производство товарного куриного яйца в 1,6 раза. 
В реестр приоритетных для республики включены шесть 
инвестиционных проектов на 19,3 млрд руб. Еще 14 про-
ектов стоимостью 50 млрд руб. ждут включения в этот 
список. Проекты из реестра получают преференции, в том 
числе налоговые льготы, субсидии на кредиты, возмеще-
ние затрат на строительство инженерной инфраструктуры, 
льготы на аренду земельных участков,— всего 16 видов 
поддержки, отметил Зифкат Саитгалиев.

аналитики тем временем начинают задумываться о 
другой сфере, где требуется поддержка государства — 
экспортных рынках. «По мясу птицы у нас уже наблюда-
ется стопроцентное покрытие потребности и даже пере-
производство. Встает вопрос о реализации курятины на 
внешние рынки. Потребности в свинине мы закрываем на 
80%, но в следующем году будем на 100%. также встанет 
вопрос о ее реализации на экспорт»,— отмечает Игорь 
абакумов. «Сегодня мы говорим о том, что россии нужно 
выходить на внешние рынки — вот, где нужна помощь 
государства: в том, чтобы открывать новые рынки, под-
писывать ветеринарные сертификаты экспортные, выда-
вать логистические субсидии, популяризировать продук-
цию страны за рубежом. Именно здесь и нужна макси-
мальная поддержка государства»,— согласен директор 
аналитического агентства «ринкон менеджмент» Кон-
стантин Корнеев. n

аН
ат

О
л

И
й

 Ж
Д

аН
О

В

БаШкирская 

курятиНа ВполНе 

МоЖет стать 

экспортНыМ 

продуктоМ, если В 

респуБлике Будет 

уВеличеН оБъеМ ее 

проиЗВодстВа и 

перераБотки



№42 ВТОРНИК 15 марта 2016 ГОДА  /  КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE  /  13  

тенденции

Продовольственные санкции, введенные россией в отно-
шении европейских стран, и тренд на импортозамещение 
агропродукции увеличил спрос на топ-менеджеров агро-
предприятий и менеджеров среднего звена в россии, и 
Башкирия не исключение, отмечают представители ка-
дровых агентств. «Количество актуальных вакансий в сег-
менте сельского хозяйства не сокращается, а в некоторых 
областях, например, растениеводстве даже растет,—го-
ворит руководитель направления исследований рекрутин-
гового портала Superjob Павел лебедев.— Подборка «то-
повых» вакансий в сфере сельского хозяйства хорошо де-
монстрирует особенности этого сегмента». Господин ле-
бедев связывает тот факт, что спрос на кадры в  аПК не 
только сохраняется, но даже растет, несмотря на экономи-
ческий кризис, с перспективами развития российских пи-
щевых производств. Зарплаты в агрокомплексе, по его на-
блюдению, в том числе и в Башкирии стали конкуренто-
способными «и не только на руководящие позиции, но и 
на должности специалистов». «Например, зарплата зоо-
техника в Уфе сопоставима с московскими зарплатами 
для «белых воротничков»,— проанализировал предло-
жения работодателей в предприятиях аПК представитель 
Superjob. 

Спрос на современных агроменеджеров могло под-
стегнуть большое число заявленных в последние три-
четыре года в Башкирии инвестиционных проектов в 
этой отрасли. О намерении создать новые или увеличить 
мощности уже имеющихся предприятий объявили пред-
ставители крупных российских групп — «разгуляй», 
«русгрэйн холдинг», «Дамате» и другие. Но если у вер-
тикально интегрированных компаний есть возможность 
ротации кадров внутри группы, в том числе направления 
их на новые проекты в регионы, то у локальных, даже 
крупных, производителей с кадрами дефицит. По сло-
вам основного владельца группы «Селена» (включает 
«Селену-агро») анатолия Бондарука, профессиональ-
ные топ-менеджеры в агробизнесе — это до сих пор 
«редкие экземпляры». «людей, которые выдают себя за 
специалистов, достаточно, но проблема найти действи-
тельно квалифицированного управляющего. Бывает 
приходит «специалист», козыряет своими умениями, а 
возьмешь на работу, оказывается, что он баламут и об-
манщик»,— отмечает господин Бондарук. По мнению 
предпринимателя, в стране слишком долго «была недо-
оценена важность агрокомплекса и престиж работы в 
этой отрасли». «люди привыкли считать, что еда была, 
есть и будет, а о том, что это кропотливый труд, мало кто 
задумывался. На это же наложилась и невысокая мар-
жинальность агробизнеса, которая чаще всего просто не 
позволяет платить высокие зарплаты»,— отметил собе-
седник.

В агрокомплексе Башкирии до сих пор сохраняется 
большая доля предприятий с госучастием и унитарных 
сельхозпредприятий (ГУСП). По данным kartoteka.ru, в 
начале года в республике действовало 50 таких компа-
ний, менеджмент которых не менялся по 10 и больше 
лет. Пересматривать подходы к управлению ГУСПами в 
кабмине республики начали лишь полтора года назад. 
тогда были объявлены конкурсы на замещение должно-

стей генеральных директоров большинства аграрных го-
скомпаний. Для них разработали новые kpi, например, 
привязали зарплату управляющих к финансовым пока-
зателям предприятия, в том числе к чистой прибыли и 
отсутствием долгов по зарплате. К массовой замене топ-
менеджеров, особенно крупных предприятий, это, впро-
чем, не привело. «Но в любом случае это мотивирует 
работать эффективнее»,— признается генеральный ди-
ректор ГУСП «Совхоз «рощинский»» анвар абдрафи-
ков, управляющий предприятием с 2002 года. На кадро-
вом конкурсе в 2015 году он был единственным претен-
дентом на эту должность и объясняет отсутствие конку-
рентов в том числе и тем, что зарплатную политику го-
спредприятий определяет владелец. «Унитарные пред-
приятия не свободны в установлении размера оплаты 
труда. Ее величина строго регламентирована государ-
ством. Поэтому особого ажиотажа к работе в госпред-
приятиях нет»,— отмечает топ-менеджер.

Консервативные подходы к подбору директоров агро-
компаний рекрутеры объясняют и спецификой самой от-
расли. «Что есть, то есть. руководителями агропредприя-
тий, в основном, являются те, кто работает в отрасли мно-
го лет, пережил карьерный рост на сельскохозяйственном 
производстве,— отмечает представитель HeadHunter в 
Уральском и Сибирском федеральных округах Елана та-
ращук.— Если посмотреть вакансии, то в большинстве из 
них обязательно требуется опыт работы в сельском хозяй-
стве». «Да и в целом рынок менеджеров, ориентирован-
ных на работу в аПК, начал развиваться совсем недав-
но»,— добавляет госпожа таращук.

В начале становления рыночной российской экономики 
в моду вошло привлечение менеджмента из зарубежных 
стран, а затем и обучение местных специалистов за рубе-
жом. В некоторых регионах, например, в тюменской обла-
сти эта практика еще продолжается. В прошлом году в го-
роде был открыт российско-немецкий центр обучения и 

переподготовки кадров для аПК, куда направили на обуче-
ние сотрудников 25 агропредприятий региона. В Башкирии 
эта практика распространения не получила. Примеры при-
влечения иностранного менеджмента агропредприятий в 
регионе можно пересчитать по пальцам одной руки. так, 
крупнейший производитель свинины в республике аПК 
«максимовский» в 2013–2015 годах заключал контракт с 
управляющим из Дании йеппе Странге, но позже заменил 
генерального директора на соотечественника Игоря Дани-
лова — родственника владельца предприятия — амери-
канского бизнесмена русского происхождения Эллиота 
Данилоффа. В январе текущего года группа «Продо» на-
значила управляющим Уфимского мясоконсервного ком-
бината уроженца мексики Вальтера Борио альмо, который 
уже руководил заводом в 2005–2006 году. Но справедли-
вости ради отметим, что господина альмо вряд ли можно 
считать кадром из-за рубежа — на российских предпри-
ятиях агрокомплекса он работает с 1994 года. n

кадры для апк: Чужие здесь не хотят
агрокомплекс в Башкирии остается одной из самых консервативных с тоЧки зрения 
подБора и подготовки кадров отраслей промышленности. одна из приЧин — сохра-
нение в региональном аграрном секторе предприятий с Большой долей госуЧастия и 
даже такой архаиЧной формы как унитарные предприятия. привлеЧению в такие 
компании топ-менеджеров с рынка препятствуют осоБенности кадровой и зарплат-
ной политики госкомпаний, в том Числе их сильное зарегулирование, отмеЧают 
представители отрасли. доминирование предприятий с госуЧастием, сохранявшееся 
в апк Башкирии на протяжении многих лет, создало дефицит эффективных менед-
жеров агрокомплекса. БУлат БашИрОВ, Наталья ПаВлОВа 

теНдеНции
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александр дегтев, депутат курултая 

БаШкирии:

— Нет. В настоящий момент нет. В сельском 
хозяйстве очень длительный период окупа-
емости. Добавьте к этому высокие ставки по 
кредитам, риски, которые невозможно 
спрогнозировать, например, климатические 
аномалии. Сегодня на рынке очень много 
компаний, которые долгое время занима-
лись аПК, а сейчас продают свой бизнес. Ес-
ли уж профессионалы уходят из этой сфе-
ры, то, на мой взгляд, смысла вкладывать 
деньги в этот бизнес нет. 

азат фазлыев, исполНяющий 

оБяЗаННости преЗидеНта  

торГоВо-проМыШлеННой палаты 

респуБлики:

— я уже вложился и в животноводство, и 
в растениеводство, и в птицеводство. я яв-
ляюсь инвестором в этой сфере уже на 
протяжении 10 лет и прекрасно знаю все 
риски, которые присущи этой отрасли, а с 
другой стороны, и те возможности, кото-
рые в ней есть. Поэтому я считаю, что с 
точки зрения потенциала роста и возмож-
ного эффекта аПК является сегодня одной 

из самых интересных областей народного 
хозяйства. 

юрий пустовгаров, упраВляющий 

директор куМертаускоГо аВиациоННоГо 

проиЗВодстВеННоГо предприятие:

— Если бы у меня были деньги, я обязатель-
но вложился бы в аПК. Занялся бы перера-
боткой сельхозпродукции, которая выращи-
вается на территории республики и покупа-
ется другими регионами. я считаю, что агро-
промышленный бизнес перспективный, как 
и любой бизнес, если к нему подойти с умом.

павел качкаев, депутат ГосдуМы 

россии:

— Если бы у меня были свободные день-
ги, я, наверное, вложился бы. агропро-
мышленная деятельность – это долгоигра-
ющая, постоянно имеющая спрос отрасль. 
людям нужно что-то употреблять в пищу, 
это будет всегда.

александр антонов, ресторатор, 

Владелец Группы «даско»:

— я готов вложиться в любое направле-
ние аПК при условии, что государство вы-

Бедность не порог картофель, капуста, свекла и макароны —  
в условиях падения реальных доходов все Большим спросом у россиян пользуются 
самые простые продукты. но совсем отказывать сеБе в пирожных в планы граждан 
пока не входит. НаДЕЖДа ПЕтрОВа

Если нестабильность экономической ситуации стано-
вится общепризнанным фактом (или, по крайней мере, 
фактом, который признают 85% респондентов 
Sberbank CIB), это еще не значит, что россиян начинают 
беспокоить проблемы экономического роста — все 
ровно наоборот: сейчас эти проблемы беспокоят их да-
же немного меньше, чем год назад (17% против 19% в 
декабре 2014-го). Не то население уже привыкло, что 
экономика все время куда-то падает, не то считает эту 

головную боль исключительной компетенцией прави-
тельства, не то придерживается умиротворяющего 
мнения, что нет никакой российской экономики — че-
го о ней беспокоиться. Есть куда более понятные рядо-
вым гражданам поводы для тревоги.

Беспокоиться можно о росте цен, 64% так и делают. 
Даже двузначная инфляция (12,9% в 2015 году по россии 
в целом, 14,2% в москве) бледнеет перед осознанием, что 
многие товары и услуги, в частности 290 из отслеживае-

мых росстатом 510, дорожали еще быстрее. мороженые 
овощи прибавили в цене 46% (декабрь к декабрю), апель-
сины — 48%, сухофрукты — 63%, чеснок — 75%. Поде-

шевели — хотя бы символически — капуста, свекла, мор-
ковь, картофель, мобильная связь, поездки на такси (все-
го 19 позиций).

можно опасаться безработицы (56%), даже если пока 
она составляет всего 5,8% — это немного, тем более для 
экономики в состоянии рецессии. За 2015 год количе-
ство безработных выросло на 452 тыс., до 4,4 млн чело-
век (по методологии мОт). Компании по-прежнему 
предпочитают сокращать не кадры, а расходы на оплату 
труда, да и то не слишком активно. По данным лабора-
тории конъюнктурных опросов Института экономической 
политики имени Гайдара, 72% руководителей промпред-
приятий вообще полагают, что платят своим сотрудни-
кам «нормальные зарплаты» (для сравнения: в кризис 
2009-го — 37%, тогда как 59% признавали, что платят 
недостаточно).

Наконец, можно печалиться, что легче станет еще не 
скоро — это особенно неприятно, если учесть падение 
реальных зарплат в 2015 году на 9,5% (в том числе в де-
кабре на 10% год к году). Правда, по данным ООО «ин-
ФОм», 13% респондентов все еще надеются в 2016 году 
увидеть повышение уровня жизни населения, но это они 
напрасно. Как отмечает аналитик райффайзенбанка ма-
рия Помельникова, рост номинальных зарплат продол-
жает замедляться, и в декабре 2015-го «достиг абсо-
лютного минимума в 1,6% год к году» (в целом за год 
— 4,6%). С учетом секвестра бюджета в 2016 году но-
минальные заработки рискуют вырасти еще слабее, тог-
да как инфляция останется высокой: большинство про-
гнозов — в районе 9%. В общем, есть смысл пригото-
виться к развитию событий по сценарию «от плохого к 
худшему».

трудности сБережения Подготовка к 
худшему предполагает создание «подушки безопасно-
сти», и, судя по банковской статистике, какая-то часть 
граждан в этом преуспела. По данным за 11 месяцев 
2015-го, средства населения в банках выросли на 
10,7% (на 1,9 трлн руб., в 2014 году было снижение на 
400 млрд), причем доля доходов, направляемых на 
банковские счета, оказалась такой же, как в 2013 году 
— 4,2% (в 2014-м — минус 1%), указывает директор 
Центра структурных исследований ИЭП михаил Хро-
мов (см. «Оперативный мониторинг» раНХ, ИЭП и 
ВаВт N19).

   прямая реЧь а вы Бы вложились в апк?

¶

В криЗис экоНоМить На продуктах 

пытаются 70% россияН. люди ищут 
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тенденции

ступит гарантом пролонгации продоволь-
ственного эмбарго еще лет на 15. Но не в 
том случае, если через полгода в страну 
хлынут импортные товары, которые ино-
странным производителям дотируют их 
государства. 

рустэм камалов, директор сети 

аГеНтстВ НедВиЖиМости саН:

— я считаю, что перспектива всегда есть. 
я бы вложился в производство сырья для 
изготовления медицинских препаратов 
растительного происхождения.

Вадим старов, предприНиМатель,  

Вице-спикер курултая респуБлики:

— я считаю аПК очень перспективным 
направлением. Если бы у меня были 
свободные деньги, обязательно бы 
вложил в эту деятельность. Думаю, что 
после введения санкций рентабель-
ность этого бизнеса будет доходить до 
100%.

рамиль Бигнов, предприНиМатель:

— я уверен, что в сегодняшних условиях 
агропромышленный бизнес весьма при-

влекательный. У нас тоже есть свои планы 
по участию в нем. Дорогой доллар очень 
положительно сказывается на развитии  
нашего производства как сельском хозяй-
стве, так и в других областях, и в обраба-
тывающей промышленности и в станко-
строении.

сергей Шмергельский, 
предприНиМатель:

— я уже занимаюсь агропромышленной 
деятельностью, но не в Башкирии, а в Са-
ратовской области. мы выращиваем под-

солнечник и или перерабатываем его в 
масло или отправляем на экспорт. мы 
также выращиваем горчицу и экспорти-
руем ее в Пакистан, Индию и другие стра-
ны. Конечно, сельское хозяйство — это 
та отрасль, в которую нужно вкладывать-
ся. Вопрос тут не только в коммерческой 
составляющей, сможем мы или нет мы 
этом заработать, просто без аПК мы не 
проживем. 
подготовила ольга корзик

Картину, однако, омрачают два факта. Во-первых, 
граждан, имеющих сбережения (по данным «инФОма», в 
среднем этим словом сейчас называют сумму от 168 тыс. 
руб.), становится все меньше. Доля таких респондентов в 
2015 году составила 35%, что «чуть меньше, чем в 2014 
году (37%)», а доля «целенаправленно и устойчиво осу-
ществляющих сбережения» — 12% против 15% в 2014-м. 
Кроме того, с осени начала расти доля тех, кому ничего не 
удалось отложить за последний месяц (с 66% в июле 
2015-го до 72% в декабре), и тех, кто тратит сбережения 
на текущие нужды. В том, что начали это делать «в по-
следний месяц», в декабре признались 9%. Из опроса 
ВЦИОма следует, что в целом расходуют сбережения на 
повседневное потребление 26%.

Во-вторых, те, кому удается что-то откладывать, часто 
делают это не от избытка денег — по данным «инФОма», 
85% россиян не хватает либо на еду (10%), либо на одеж-
ду (30%), либо на бытовую технику (45%), с осени 2014-го 
их доля увеличилась на 5 п. п. рост их сбережений — ре-
зультат неуверенности в будущем, и заначку они пополня-
ют, вычеркивая из планов приобретение чего-то, без чего 
пока можно обойтись, раз покупка не по карману. Итог пе-
чален и для торговли (спад за год в целом 10%; в декабре 
— 15,3%), и для поставщиков услуг.

Очевидной жертвой стали туристические поездки: по 
оценкам ассоциации туроператоров россии (атОр), в но-
вогодние каникулы снижение выездного турпотока соста-
вило 30-35% по сравнению с прошлым годом, а внутрен-
ний туризм вырос довольно слабо (6–10%). Просел авто-
мобильный рынок (за январь–ноябрь, по данным ассоци-
ации европейского бизнеса, на 34,5% год к году, в ноябре 
на 42,7%), упали продажи других товаров длительного 
пользования. Впрочем, у 15% россиян, которые, по опро-
сам Sberbank CIB, совершили внеплановые покупки быто-
вой техники и электроники под влиянием девальвацион-
ной паники конца 2014 года, нужда в новом холодильнике 
или стиральной машине, вероятно, возникнет не скоро. 
Спад в этом сегменте, декабрь 2015-го к декабрю 2014-го, 
составляет от 40% до 56% (данные росстата по торговым 
организациям, без учета малого бизнеса). Выросли только 
продажи мобильных телефонов (5,5%).

экономия повседневности На повсед-
невных расходах тоже приходится экономить — хотя, по 
данным Nielsen, это относится главным образом к товарам 
«не первой необходимости». Например, за первые три 
квартала 2015-го на 9% сократились продажи средств для 
укладки и на 8% — средств по уходу за телом и руками, а 
также кондиционеров для волос, рассказывает Фируза 
Кожагельдина, директор «Nielsen россия» по работе с 
компаниями непродовольственного рынка. Потребители 
проявляют больший интерес к собственным маркам 
(private label) — они всегда дешевле, и по некоторым ка-
тегориям вроде зубных щеток рост private label составляет 
более 150%. Большим спросом стали пользоваться боль-

шие упаковки. «При покупке шампуня россияне все чаще 
предпочитают бутылку 400 мл вместо 250 мл. Это еще 
один способ экономии»,— указывает эксперт.

Впрочем, падение продаж непродовольственных това-
ров на 10,7% по итогам 2015 года выглядит, с учетом ажи-
отажа 2014-го, не так пугающе, как спад на 9,2% в продо-
вольственном сегменте. Экономить на продуктах пытают-
ся 70% россиян (данные Sberbank CIB). Если год назад в 
чеке было в среднем 6–8 позиций, теперь их скорее 6, 
говорит директор по взаимодействию с органами государ-
ственной власти X5 Станислав Наумов. По его словам, лю-
ди ищут промоакции и «ходят из магазина в магазин, до-
бирая корзину промотоварами», а сети, чтобы удержать 
покупателя, некоторые товары продают даже ниже себе-
стоимости: «Перед Новым годом так было с фруктами — 
с бананами, например».

Однако экономия достигается не только за счет поиска 
промоакций и отказа от дорогих брендов, но и за счет из-
менения продуктовой корзины. По данным скан-панели 
домохозяйств «ромира» — Romir Scan Panel, потребле-
ние рыбы и морепродуктов сократилось на 12% (рост цен 
в среднем в категории на 20%), мяса — на 2,5% (рост це-
ны в среднем на 15%). место говядины в магазинной теле-
жке все чаще занимает курица, позволяют утверждать 
данные росстата: в декабре 2015-го продажи в категории 
«мясо птицы» выросли на 3,5% к декабрю 2014-го, а в ка-
тегории «мясо животных» — упали на 6,3%.

Естественно, снизился спрос на сыры, и качество, и 
цена которых после запрета импорта из стран ЕС оставля-
ют желать лучшего. По данным «ромира», потребление 
твердых сыров упало на 10%, и не из-за того, что их стали 
покупать в меньших объемах, а из-за того, что в принципе 
стали покупать реже, уточняет руководитель панельного 
департамента «ромира» Инна афанасенко. Покупатели 
ищут спасения в плавленых сырах: их потребление вырос-
ло на 12% «за счет новой аудитории».

Экономия затронула и овощи. «ромир» констатирует 
снижение потребления томатов (на фоне девальвации и 
санкций против турции это неудивительно), а Nielsen от-
мечает 18-процентное падение спроса на мороженые ово-
щи и фрукты. Не исключено, что многие заменяют их 
очень простой едой: потребление картофеля выросло, по 
данным «ромира», на 7%, свеклы — на 8%, капусты — на 
11%. Кроме того, растут продажи молока (за январь–но-
ябрь на 10%, данные Nielsen), макарон (8%) и специй 6%.

Впрочем, как указывает Станислав Наумов, «тотального 
упрощения рациона до хлеба, молока и картошки нет». 
«Нельзя сказать, например, что люди совсем отказываются 
от сладкого — в ситуации кризиса потребитель все равно 
хочет себя побаловать, и если сделать меньше размер ку-
сочка пирожного, таких пирожных купят больше. тем более 
что мы, как нация, не едим в общепите, для нас вопрос раз-
нообразия покупок — это вопрос, из чего мы потом сможем 
что-нибудь приготовить»,— говорит Наумов. Общепит за 
январь–ноябрь 2015-го потерял 5,8% оборота. n
«коммерсантъ. деньги» 1 февраля 2016 года

потреБлеНие тВердых сыроВ В страНе упало На 10%, и 

Не иЗ-За тоГо, что их стали покупать В МеНьШих оБъе-

Мах, а иЗ-За тоГо, что В приНципе стали покупать реЖе
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передовики производства

передоВики проиЗВодстВа

проБуждение села сельское хозяйство в моде, продуктовое эмБар-
го и многомиллиардные госдотации — достойные приЧины, ЧтоБы аграрная сказка 
стала Былью. плоды уже есть, но самые заметные из них принесли инвестиции в 
крупные агрохолдинги, сделанные еще задолго до санкций. в целом же полуЧается, 
Что Чем полнее импортозамещение, тем Больше уБытков у россельхозБанка. марИя шЕр

«Славная осень! Здоровый, ядреный воздух усталые си-
лы бодрит»,— заверял Дмитрия медведева год назад 
тогдашний министр сельского хозяйства Николай Федо-
ров. Словами Некрасова министр внушал премьеру, что 
сельское хозяйство к импортозамещению готово, нужны 
только вера в себя и 600 млрд руб. госдотаций. В этом го-
ду уже новый министр александр ткачев докладывает, что 
для полного, тотального импортозамещения еды нужно 
еще четыре года — к 2020-му в россии вырастят все, кро-
ме бананов и устриц. Но только если не снимать эмбарго 
и дать сельскому хозяйству триллион.

За дотации минсельхозу есть чем отчитаться. В этом 
году рекордный урожай пшеницы (третий в новейшей 
истории) и картошки накопали почти на 7% больше, чем в 
прошлом году. Кроме того, выросло производство высо-
кокачественного мяса, и этим, по большому счету, список 
успехов исчерпывается.

На самом деле ни продуктовое эмбарго, ни госвлива-
ния к большинству из этих успехов никакого отношения не 
имеют. Пшеница и картошка выросли не только в россии, 
но и в Европе — тому способствовала главным образом 
погода. По этой же причине, кстати, уродились виноград, 
подсолнечник и соя. а рост показателей мясной отрасли 
— это результат инвестиций, сделанных задолго до того, 
как прозвучало слово «санкции».

локомотивы с ограниЧенными 
возможностями «мираторг», «Черкизово», 
«русагро» — все эти и другие действительно впечатляю-
щие истории успеха начались в середине нулевых или 
раньше, и сейчас, благодаря заложенной базе, они раз-
виваются. «В отличие от большинства других компаний, 
прежде всего мелких и средних, крупные холдинги в этом 
году нарастили инвестиции в полтора-два раза»,— рас-
сказывает директор центра анализа «СовЭкон» андрей 
Сизов. результаты соответствующие: у «Черкизово», к 
примеру, производство свинины составило 200 тыс. т в 
живом весе против прошлогодних 178 тыс., а чистая при-
быль за первые три квартала, по данным отчета компании, 
увеличилась на 238,54%. Настоящим прорывом на сель-
хозрынке стал запуск производства мраморной говядины 
«мираторгом» в Брянской области, на развитие которого 
с 2010 года холдинг привлек более 32 млрд руб. инвести-
ций. Совокупное поголовье крупного рогатого скота «ми-
раторга» выросло до 315 тыс. голов — это самое большое 
в Европе стадо.

растет и относительно новый для россии сегмент про-
изводства индейки — ростовский холдинг «Евродон» 
увеличил выпуск этой птицы в 3,4 раза по сравнению с 
прошлым годом, до 150 тыс. т в год. К индейке присма-
тривается и «Черкизово»: компания уже запустила инку-
батор на 240 млн яиц, который назвали крупнейшим про-
ектом импортозамещения в россии. Первая партия птицы 
поступит в продажу в начале 2016-го.

Но даже с этими локомотивами заполнить лакуны, об-
разовавшиеся в результате продуктового эмбарго, рос-
сийским производителям не удалось. По данным Центро-
банка, предложение говядины на рынке в итоге сократи-
лось, как и предложение сливочного масла, рыбы и ово-
щей, а в плюс удалось выйти только по мясу птицы, сви-
нине и картофелю. Объяснение этому плюсу искать нужно 
также в нулевых: в силу короткого срока окупаемости пти-
ца и свинина стали первыми секторами в сельском хозяй-
стве, куда пришли инвестиции, и здесь на полное самоо-
беспечение россия вышла уже к 2010-м годам.

Среди аутсайдеров сельского хозяйства вновь оказа-
лась молочная отрасль — она падала в течение четырех 
лет, и введение специальных экономических мер добило 
ее окончательно. В прошлом году чиновники только и го-
ворили, что о приоритете молочной отрасли, ее значении 

для импортозамещения, и обещали ей золотые горы, ведь 
из-за продуктового эмбарго освободилась почти четверть 
рынка. Но год спустя оказалось, что наращивать обороты 
в производстве молочных продуктов просто не из чего — 
в стране остро не хватает молочного сырья, рассказывает 
исполнительный директор Национального союза произ-
водителей молока «Союзмолоко» артем Белов. «Из-за 
этого дефицита объем фальсификата вырос до 10–15%. 
Под видом масла продают спред, вместо сыра — сырный 
продукт»,— поясняет эксперт. Сократилось и обещанное 
во время принятия федерального бюджета финансирова-
ние — с 25 млрд до 14 млрд руб. Незначительный (на 2%) 
рост показали фермерские и крестьянские хозяйства и 
сельскохозяйственные организации (СХО). Но половина 
поголовья крупного рогатого скота находится в хозяйствах 
населения, где как раз и зафиксирован наибольший спад. 
«Их включают в рыночные цепочки на дискриминацион-
ных условиях, заводы и перерабатывающие предприятия 
скупают продукцию хозяйств населения по очень низкой 
цене. людям становится невыгодно этим заниматься, и 
они сокращают производство»,— рассказывает директор 
Центра агропродовольственной политики института при-
кладных экономических исследований раНХиГС Наталья 
шагайда. В результате рост СХО не может перекрыть па-
дение показателей хозяйств населения, а фермеры, хоть 
и выразили заинтересованность в госдотациях, все равно 
производят слишком мало в масштабе страны.

замещение на уБытки За три квартала это-
го года россельхозбанк получил рекордный по меркам рос-
сийского банковского рынка убыток — почти 70 млрд руб. 
тем не менее ежегодное увеличение уставного капитала 
этой финансовой организации в рамках государственной 
программы развития сельского хозяйства продолжится, в 
общей сложности оно может составить 80–100 млрд руб. 
Об этом заявил на расширенном заседании правления 

рСХБ председатель его наблюдательного совета министр 
сельского хозяйства рФ александр ткачев. Эти убытки и 
есть в значительной степени цена импортозамещения.

Даже на фоне масштабных программ господдержки, 
которые начались в прошлом году и продолжатся в сле-
дующем (на субсидии и гранты производителям аПК го-
сударство выделяет сейчас по 237 млрд руб. в год), за-
долженность сельского хозяйства — одна из самых вы-
соких в экономике. «Общий долг аПК банковским органи-
зациям и кредиторам составляет более 1,4 трлн руб. В 
первую очередь это долги россельхозбанку — по-
хорошему ему надо бы избавляться от плохих акти-
вов»,— полагает главный редактор журнала «агроинве-
стор» Николай лычев.

Плохие долги образуются по причине низкой доход-
ности сельского хозяйства — в среднем она составляет 
10-15%, а в условиях растущих цен и падения платежеспо-
собного спроса рентабельность многих направлений про-
должает снижаться. Сельское хозяйство зависит от им-
порта больше, чем кажется на первый взгляд: технику, се-
мена, корма, даже некоторые биоматериалы — все везли 
из-за границы. К тому же снизился спрос. «Оборот роз-
ничной торговли продовольственными товарами падает 
— в январе он составлял 95% к аналогичному прошлогод-
нему показателю, в феврале — 92%, в октябре — 
89%»,— поясняет Наталья шагайда. Об успехах в импор-
тозамещении в таких условиях, конечно, говорить легче: 
вроде бы и в этом сегменте у нас спрос удовлетворен, и в 
том, а на самом деле люди просто стали покупать меньше 
еды, вот и все удовлетворение спроса.

Наконец, если одними мерами государство пытается 
спасать агропромышленность, то другими подчас сводит 
усилия на нет. так, например, негодование производите-
лей зерна вызвало введение с июля этого года пошлины 
на экспорт пшеницы — 50% цены за тонну минус 5,5 тыс. 
руб. россия стала единственной развитой страной, в кото-

рой регулируют цену на зерно. С точки зрения производи-
телей зерна, рационального объяснения такому шагу нет, 
экспортный потенциал пшеницы превышает 30 млн т, вну-
тренний спрос вполне удовлетворен. (Зато, правда, вве-
дению пошлины радовались животноводы, получившие 
большие объемы дешевых кормов.)

Ударит по аграриям и расширение системы электрон-
ной ветеринарной сертификации; раньше ей подлежало 
только сырое молоко, а в ближайшее время подвергнутся 
практически все продукты, содержащие «хоть один ком-
понент животного происхождения». «Это повысит произ-
водственные затраты на 5–7% от себестоимости,— сокру-
шается артем Белов и продолжает: — Добавьте к этому 
экологические сборы, штрафы за перегруз грузовиков, 
ограничение движения 12-тонников, которое удорожит 
продукцию еще на 1–1,5%».

Да и господдержка многим аграриям не кажется ман-
ной небесной. «Чем государство помогает? — негодовал 
еще в июльском интервью нашему журналу известный 
подмосковный производитель клубники директор совхоза 
имени ленина Павел Грудинин.— Кредитами под 26% го-
довых. Да и то этим поддерживают скорее уполномочен-
ные кредитовать село госбанки, которым через сложные 
схемы государство возмещает 15% из этих 26%».

тем не менее без государственной помощи аграриям 
не прожить. С одной стороны, это нормально: сельское 
хозяйство дотируется государством в большинстве раз-
витых стран. Но в россии этот рынок слишком молодой, и 
эксперты опасаются, как бы господдержка неожиданно 
ставшего модным сельского хозяйства не сыграла с агра-
риями злую шутку. «Сельское хозяйство крепко и прочно 
подсаживается на государственную поддержку, частные 
инвестиции у малых и средних компаний снижаются — у 
производителей все больше преобладают иждивенческие 
настроения»,— отмечает Николай лычев. n
«коммерсантъ. деньги» 21 декаБря 2015 года

иЗ-За продуктоВоГо эМ-

БарГо осВоБодилась поч-

ти четВерть рыНка Молоч-

Ных продуктоВ, Но окаЗа-

лось, что НаращиВать оБо-

роты В их проиЗВодстВе 

просто Не иЗ чеГо — В 

страНе остро Не хВатает 

МолочНоГо сырья

ВИ
Кт

О
р 

КО
рО

та
ЕВ



РЕ
КЛ

АМ
А




